
OBRAS DE REFERENCIA SOBRE AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

editadas en el Reino Unido desde 1980 : una bibliografía selectiva.

Valerie COOPER, Alan BIGGINS

Biblioteca, Institute of Latin American Studies, University of London.

Texto revisado por Julio Dávila.

El Reino Unido tiene la mayor producción mundial de libros en términos de nuevos títulos y nuevas ediciones ; en el año 1991, sus casas editoriales lanzaron un total de 67 704 títulos nuevos. De este total, un impresionante porcentaje de ediciones es de obras de referencia : por ejemplo, en 1987 —el año más reciente para el cual tenemos cifras precisas — las obras de referencia representaron un 10,3 por ciento de las nuevas publicaciones (es decir unos 5 640 títulos), y la categoría de referencia experimentó un crecimiento de 39,3 por ciento durante el período comprendido entre los años 1983-1987.¹ Durante la década de 1980, los repertorios de referencia contribuyeron un aporte espectacular a las exportaciones de libros de edición británica ; las exportaciones de este género registraron un crecimiento de un 80 por ciento. Dados estos antecedentes, es de sorprender que las obras de referencia sobre América Latina y el Caribe hayan representado a partir de 1980 una proporción relativamente reducida de la totalidad de ediciones británicas. Sin embargo, esperamos que el listado de obras de referencia que adjuntamos al presente comentario sea una bibliografía valiosa por sí, a la vez que presente una interesante perspectiva de la producción editorial británica sobre América Latina.

CRITERIOS DE INCLUSIÓN

Al considerar los criterios para la inclusión de "obras de referencia" en la presente recopilación, hemos seguido la definición de referencia propuesta por Isador Gilbert Mudge en la *Guide to reference books* de Constance M. Winchell,² una definición confirmada y repetida por Richard D. Woods en su *Reference material on Latin America in English : the humanities*,³ es decir, libros "que son destinados a ser consultados o referidos para alguna información. Libros de esta ... categoría se llaman *libros de referencia*, y son normalmente de ámbito comprehensivo, en forma condensada, y ordenado bajo un plan especial para facilitar el encuentro fácil y preciso de la información".

¿Qué clases de obra de referencia hemos identificado? Son bibliografías, anuarios, directorios, diccionarios, atlas, cronologías, catálogos (de biblioteca, de sellos postales etc), encyclopedias, guías de identificación de especies botánicas y zoológicas, compendios de estadísticas, y manuales de viaje.

Tomamos en una etapa preliminar la decisión de eliminar ciertas clases de material. No hemos incluido ni artículos de revistas ni capítulos de monografías ; tampoco las tesis fueron consideradas. En segundo lugar, hemos dejado de lado un importante grupo de publicaciones producidas por el Departamento de Comercio e Industria británico (Department of Trade & Industry), el cual publica tres series de informes internacionales : por países ("country reports"), sobre sectores ("sector reports") y una serie de manuales de sugerencias para comerciantes ("hints to businessmen"). Decidimos excluirlos de la bibliografía, puesto que son extremadamente numerosos y buscan más bien informar sobre oportunidades para la exportación de bienes a América Latina que sobre las industrias de los países constituyentes. Finalmente, existe un número de entidades financieras y de editoriales de prensa que publican informes y perfiles anuales sobre los países latinoamericanos, los cuales, aunque no son estrictamente obras de referencia, son recursos útiles y muy al día de información política y económica. Para cumplir con nuestros estrictos requisitos de inclusión, estos tampoco han sido incorporados en la bibliografía. Estas omisiones tienden a desvirtuar tanto la aparente extensión de los temas como el número de investigadores en el área latinoamericana.

METODOLOGÍA

Comenzamos por identificar dos principales fuentes enumerativas de los nuevos títulos publicados en el país, una general y la otra especializada. Procedimos a una revisión manual del *British Bulletin of Publications on Latin America, Portugal and Spain* (BBP), compilado desde 1948 y con frecuencia semi-anual por la Biblioteca del Hispanic and Luso-Brazilian Council, Londres. El BBP registra, por países y en orden alfabético de autores o redactores, nuevas publicaciones latinoamericanistas en lengua inglesa — gran parte de ellas, naturalmente, editadas en el Reino Unido, pero incluyendo muchas ediciones de otros países de habla inglesa, sobre todo de los Estados Unidos, y que tienen distribución en el Reino Unido. El presente listado sólo incluye títulos cuyo primer citado lugar de publicación se encuentra en el Reino Unido. A pesar de que el BBP atrae donaciones de parte de las casas editoriales, quienes saben que eventualmente verán reseñas de sus libros en el boletín, este repertorio no es del todo completo.

En segundo lugar recurrimos a la *British National Bibliography* (BNB), la bibliografía nacional británica que data de 1950 y que reúne semanalmente a la mayoría de las publicaciones británicas - pero no todas, a pesar de beneficiarse de la ley de depósito legal. Al revisar la versión cd-rom de la BNB, que elegimos sobre la versión impresa por motivos de rapidez de búsqueda, pudimos interrogar la base de datos por palabra clave geográfica, y de este modo recoger todas las publicaciones sobre los varios países de América Latina y el Caribe.

Como última lista de control, hemos examinado los directorios de investigaciones latinoamericanas emprendidas por las facultades académicas de las universidades y escuelas polítécnicas británicas, y compilados por el Institute of Latin American Studies de la Universidad de Londres.⁴

Estas tres fuentes deberían, en principio, cubrir todas las obras de referencia editadas en el país. Sin embargo, la compilación no ha resultado tan sencilla como lo habíamos anticipado. En el caso de la BNB, además de la no inclusión de la bibliografía corriente nacional, algunos títulos aparecen incompletos por estar en forma de catálogo en la fuente ("cataloguing in publication"). Al consultar con las casas editoriales, hemos encontrado cambios de título y de contenido físico en las publicaciones acabadas, y hasta que algunas obras nunca fueron publicadas o que quedan todavía por

publicarse. Las guías de investigaciones compiladas por el Institute of Latin American Studies dependen de contribuciones enviadas, en su mayoría, por representantes de los centros de estudios latinoamericanos enfocando las ciencias sociales y las humanidades. Es obvio, pues, que no reúnen las diversas investigaciones emprendidas en varias facultades tecnológicas, y aún otros departamentos contiguos de las mismas áreas sociales y de humanidades.

En la medida de lo posible, los compiladores hemos examinado personalmente las obras que figuran en esta bibliografía, en unas diez bibliotecas londinenses pertenecientes a la Universidad de Londres y de la British Library, y en la biblioteca del Hispanic and Luso-Brazilian Council. De este modo pudieronse eliminar o añadir ciertos títulos que al principio nos parecían o dudosos o dignos de investigación.

ANÁLISIS ESTADÍSTICO

La selección de las diecinueve subdivisiones de la bibliografía no ha salido igual que la clasificación en veintitrés categorías hecha por María Carmen Diez Hoyo en su análisis de todos los libros (incluso las obras de referencia) sobre América Latina publicados en cinco países europeos.⁵ Sin embargo, sólo seis de sus rúbricas coinciden exactamente con las nuestras (Economía, Educación, Geografía, Literatura/Lingüística y Política). Dos (Información, Sociedad), se semejan a dos nuestras (Bibliotecología, Sociología) en sentido, por lo menos, si no en nombre. Los restantes temas no figuran en nuestra bibliografía, o bien se incluyen bajo otros encabezamientos que utilizamos (por ejemplo, Industria bajo Economía). De las once categorías utilizadas en la guía *Research on Latin America*, editada por el ILAS de Londres, siete coinciden hasta cierto punto con las nuestras : Economía, Educación, Geografía, Bibliotecología y ciencias de la información, Literatura y cultura, Política, Sociología. No hemos encontrado obras de consulta en las cuatro disciplinas restantes (Antropología, Arqueología, Historia e Historia Económica, Relaciones Internacionales). Volveremos a considerar las categorías de clasificación en las observaciones generales más adelante.

A pesar de que la industria editorial en el Reino Unido está entre las más avanzadas del mundo, y que en su territorio se publican cada año poco

menos de 70 000 títulos nuevos (más que en los Estados Unidos o la antigua Unión Soviética, países que tienen poblaciones de más de cinco o seis veces la del Reino Unido), las estadísticas de la producción editorial no son excesivamente detalladas (añadiremos que, a partir de 1990, las estadísticas aumentan en utilidad). El órgano de la industria editora, *The Bookseller*, presenta anualmente un cuadro de la producción editorial por cuarenta y seis principales categorías. Como aquellas categorías no corresponden exactamente a las que hemos elegido para nuestra bibliografía, para hacer una comparación efectiva ha sido necesario una agrupación de más de una categoría del *Bookseller* para ajustarse con una categoría nuestra. Así, por ejemplo, cuando utilizamos "Economía y Finanzas", corresponde a tres encabezamientos en el *Bookseller*, las de Comercio Interno, Comercio Externo, e Industria. De este modo, podemos comparar las cifras de producción total de ciertas clases de materiales con las totales de obras de referencia publicadas sobre América Latina durante el período estudiado.

La recopilación que presentamos más adelante de obras de referencia editadas en el Reino Unido desde 1980 no representa un panorama completo de los recursos producidos de interés al latinoamericanista. Las obras de referencia más útiles y al día en lengua inglesa no son siempre las dedicadas específicamente a la región, sino que son frecuentemente las generales. Es así, por ejemplo, que el principal directorio de establecimientos de educación superior es el *World of learning*. Obras de esta índole encuentran una salida mayor a causa de su tratamiento a escala mundial, dado que hay pocas bibliotecas específicamente latinoamericanistas en el Reino Unido. Muchos de los temas de interés al latinoamericanista sólo serán tratados de esta manera, y no están representadas, o están escasamente representadas, en el listado que sigue.

Cabe destacar que una importante proporción de las 176 obras en total (35, o sea el 19,9 por ciento) pertenece a la misma serie de bibliografías (la *World Bibliographical Series*) editada por Clio Press de Oxford. Al mismo tiempo, hay que decir que sólo siete de los 35 títulos en esta serie son el producto de compiladores británicos, aunque queremos hacer hincapié en que hay al menos dos títulos adicionales en vía de revisión bajo la responsabilidad de académicos británicos.

Los títulos restantes corresponden a dos principales categorías : guías de viaje para el lector general (21 por ciento), guías botánicas y guías zoológicas (13,1 por ciento). Las otras categorías no superan el 8,0 por ciento.

Aunque los asientos bibliográficos no llevan análisis, los hemos construido conforme a las reglas de catalogación angloamericanas (AACR2), lo que significa en efecto que hemos incorporado una breve pero precisa descripción física de cada obra.

El total de títulos registrados en la bibliografía (176) [el número total de asientos, 177, se explica por el hecho de que se repite el mismo título en los números 71 y 122] es menos que el total real de libros de referencia británicas editadas año por año sobre América Latina, puesto que no hemos enumerado todas las distintas ediciones anteriores a la última, aunque nos hemos esforzado por mencionarlas en el cuerpo de los registros bibliográficos, con excepción de las guías de viaje. La bibliografía se completa con un índice geográfico.

OBSERVACIONES GENERALES

El material que se alista en la bibliografía que sigue se dedica principalmente a la comunidad de negocios y al lector general. Con excepción de los asientos bibliográficos 114 y 116, las obras proyectadas en primer lugar a la comunidad académica se ubican más bien en el área de las ciencias puras y exactas que en las ciencias sociales y humanidades : es decir, Geología, Botánica y Zoología. Los títulos que interesan más al investigador académico o son catálogos y guías (y por lo tanto de interés a todo el mundo) o se encuentran en el extremo más popular del mercado científico, y serían igualmente de interés al público en general. En lo que concierne al cuerpo principal de la bibliografía, diríamos que la extensión de temas de las obras de referencia — en comparación con la cantidad de libros científicos en las mismas disciplinas⁶ — refleja la imagen popular del inglés excéntrico con una pasión por sus pasatiempos favoritos : filatelia, deportes, historia de los transportes, historia natural, etc.

En cuanto a los países de América Latina y el Caribe tratados por las obras de referencia, no nos sorprendió excesivamente la dispersión geográfica. Tanto los áreas generales (América Latina, América Central, el Caribe) como los países importantes (Argentina, Brasil, México) están bien representados en los repertorios, y también resultó que los países restantes mantenían el equilibrio entre sí que habíamos anticipado. En un listado de

ediciones británicas, es lógico que habían de figurar un elevado número de títulos que enfocaban los países del Commonwealth. Lo que no esperábamos, por otro lado, fueron las discrepancias pronunciadas entre las monografías encontradas por Diez Hoyo y las obras de referencia en las mismas disciplinas, que varían entre 2 :1 y 37 :1, y que dan una proporción promedio de 5 :1 (ver el cuadro 2).

En realidad se publican pocas obras de referencia sobre América Latina y el Caribe en las ciencias sociales y humanidades, por las siguientes razones :

— Las obras de referencia se venden más a las bibliotecas, con excepción de las guías de viaje y libros de cocina (de los cuales hay relativamente gran cantidad), que suele comprar el público en general.

— Como hemos notado antes, existen pocas bibliotecas puramente latinoamericanistas en el Reino Unido. Para tener una salida comercial, una obra de referencia de índole académico (a) tiene que conquistar otros mercados de habla inglesa ; en este caso las editoriales británicas tendrán que competir con editoriales estadounidenses en el mercado académico norteamericano ; la evidencia de las exportaciones de libros de edición británica a Estados Unidos revela que tienen éxito en ese mercado ; (b) debe interesar a bibliotecas más generalistas, y no sólo latinoamericanistas ; por esto, tiene que informar sobre el mundo entero, y no únicamente sobre América Latina ; (c) debe ser apropiada tanto a bibliotecas generales como académicas. Las organizaciones editoras especializadas son normalmente las instituciones especializadas vinculadas al tema (por ejemplo, Royal Botanic Gardens), y sus publicaciones tendrán salida a un mercado igualmente especializado y no buscarán el mismo reembolso que una editorial comercial.

Los compiladores de obras de referencia están lejos de ser los mismos autores de monografías científicas. Si hacemos una comparación de los autores personales responsables de los repertorios referenciales en nuestro listado con los docentes académicos que figuran en la publicación *Research on Latin America in the humanities and social sciences in the universities and polytechnics of the United Kingdom*, encontramos sólo dieciséis nombres en común.

Los editores de obras de referencia tampoco coinciden con las casas editoriales que publican monografías científicas sobre el subcontinente. Un análisis de los 76 editoriales representados en nuestra bibliografía,

comparándolos con los editoriales representados en la guía *Research on Latin America* descubre sólo siete editoriales en común (Oxford University Press, Cambridge University Press, Macmillan, Longman, Routledge, HMSO y el Institute of Latin American Studies de Londres).

A pesar de que la bibliografía revela un escaso número de obras de referencia sobre América Latina, nos atrevemos a sugerir que el número es más elevado de lo que serían las cifras correspondientes de los demás países europeos, aunque no disponemos de cifras comparativas. (Dirímos de paso que dicha comparación sería sumamente interesante, sobre todo con la producción española.) Por otra parte, una comparación con la producción del país angloparlante que produce, como no es de sorprender, la mayor cantidad de trabajos en total sobre América Latina, Estados Unidos, indicaría una situación enteramente diferente. Veríamos que una altísima proporción de los libros de referencia científicas sobre América Latina publicadas por las editoriales estadounidenses se ubicaría — a diferencia de las ediciones británicas — en la disciplina de las ciencias sociales.

CUADRO I
TÍTULOS EDITADOS EN EL REINO UNIDO, 1980-89 : TEMAS

Temas	Libros (promedio 1980-89) ^a	Libros sobre América Latina (promedio 1980-89) ^b	Libros de referencia sobre América Latina (promedio 1980-89) ^c
Obras generales	922		3,6
Bibliotecología	727	1,4	0,5
Ciencia militar	234		0,4
Ciencia y tecnología	3663		0,1
Cocina	813		0,7
Economía y finanzas	2726	20,2	1,3
Educación	1286	0,8	0,9
Geografía	871	6,6	0,5
Historia natural	1280		1,9
Literatura y lingüística	2232	5,0	0,5
Medicina	3302		0,1
Política	4132	5,6	0,1
Sociología	1171	10,8	0,1
Viajes	1045		2,3
Otros	27608	60,8	2,5
TOTALES	52.012	111,2	15,5

(a) Fuente : *An almanack for the year of our Lord 1982-91* (London : Whitaker, 1981-90). Hemos comparado, en cuanto haya sido posible, las categorías de nuestro listado con las categorías empleadas por el Almanack de Whitaker. Por ejemplo, "Economía y Finanzas" corresponde a los tres lemas de "Commerce", "Trade" y "Industry" de Whitaker. Para algunas categorías en nuestra bibliografía, y por esta razón no incluidas en el cuadro, no hemos encontrado correspondencia exacta : Estadística, Filatelia y Transportes.

(b) Fuente : Ver nota 5. Como es evidente, no hemos empleado las mismas categorías de Diez Hoyo. Además, algunas de nuestras categorías no corresponden a las suyas (en efecto, casi la mitad de sus categorías no tienen títulos equivalentes en nuestra bibliografía), o se puede asumir que hemos incluido otras de sus categorías bajo disciplinas más amplias en nuestro listado (por ejemplo, Demografía bajo Estadística). Huelga decir que el total de libros editados durante la década se calculará al multiplicar estas cifras por diez.

(c) En esta columna — a diferencia de la bibliografía — incluimos las ediciones anteriores en el caso de que se trate de publicaciones anuales o que tenemos confirmación de que las ediciones anteriores fueron publicadas luego del año 1980. Huelga decir que el total de libros editados durante la década se calculará al multiplicar estas cifras por diez.

CUADRO 2

TÍTULOS SOBRE AMÉRICA LATINA EDITADOS EN EL REINO UNIDO, 1980-89 : PAISES

Países ^a	Total libros ^b	Libros de referencia ^c
América Latina	285	[68]
América Central	35	[11]
Caribe, incl. Commonwealth	180	[22]
Países del Commonwealth	—	[21]
Argentina	43	[7]
Bolivia	10	[3]
Brasil	84	[13]
Chile	37	[4]
Colombia	19	[1]
Cuba	28	[—]
Ecuador	15	[4]
El Salvador	25	[1]
Guatemala	22	[1]
Honduras	18	[—]
México	95	[10]
Nicaragua	37	[1]
Panamá	26	[3]
Paraguay	4	[2]
Perú	60	[3]
Uruguay	7	[1]
Venezuela	20	[5]

(a) Puesto que muchos títulos versan sobre más de un país, hemos contado las existencias de cada país, y por lo tanto el número de citas por país supera el número de asientos bibliográficos.

(b) Fuente : Ver nota 5.

(c) Fuente : Anexo que sigue.

NOTAS

- (1) Vicky Price y Michael Littlechild, *Book prices in the United Kingdom : a study by Peat Marwick McClintock* (London : British National Bibliography Research Fund, 1989 (Report, nº 41), p. 10). Son calificados de obras de referencia, "diccionarios, enciclopedias y obras similares".
- (2) 8a. ed. Chicago : American Library Association, 1967. 741 p.
- (3) Metuchen, New Jersey ; London : Scarecrow Press, 1980. 639 p.
- (4) *Staff research in progress or recently completed in the humanities and social sciences*, nº 12 (1981) y nº 13 (1984) ; *Research on Latin America in the humanities and social sciences in the universities and polytechnics of the United Kingdom*, 1984-88 y 1988-91.
- (5) María Carmen Diez Hoyo, "Principales tendencias de la investigación europea sobre América Latina en los últimos diez años". Trabajo presentado en el Seminario REDIAL, *La información, un arma estratégica para el desarrollo*, Madrid, 26 de octubre de 1992.
- (6) Gran porcentaje de obras de referencia en inglés sobre América Latina y en las áreas de las ciencias sociales y humanidades es producido por tres editoriales estadounidenses : Garland, Greenwood y Scarecrow, y los trabajos de investigadores británicos se publican a menudo por dichas editoriales.

ANEXO

OBRAS DE REFERENCIA SOBRE AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE EDITADAS EN EL REINO UNIDO DESDE 1980

Obras generales

1. *The Americas Review 1991/92*. 12th ed. Saffron Walden, Essex : World of Information, 1991. 199 p. : map. Es continuación de : *The Latin America and Caribbean Review*.
2. Berleant-Schiller, Riva. *Montserrat*. Oxford : Clio Press, 1991. xxviii, 102 p. : map. (World bibliographical series ; v. 134). Índice.
3. Biggins, Alan. *Argentina*. Oxford : Clio Press, 1991. xxvi, 461 p. : map. (World bibliographical series ; v. 130). Índice.
4. Blakemore, Harold. *Chile*. Oxford : Clio Press, 1988. xiv, 198 p. : map. (World bibliographical series ; v. 97). Índice.
5. Boulbee, Paul G. *The Bahamas*. Oxford : Clio Press, 1989. xx, 197 p. : map. (World bibliographical series ; v. 108). Índice.
6. Boulbee, Paul G. *Turks and Caicos Islands*. Oxford : Clio Press, 1991. xvii, 97 p. :

- map. (World bibliographical series ; v. 137). Indice.
7. Bryant, Solena V. *Brazil*. Oxford : Clio Press, 1985. ix, 245 p. : map. (World bibliographical series ; v. 57). Indice.
8. *Cambridge encyclopedia of Latin America and the Caribbean*. 2nd ed. General editors, Simon Collier, Thomas E. Skidmore, Harold Blakemore. Cambridge : Cambridge University Press, 1992. 479 p. : il. col. y n. Bibliogr., índice. 1a ed. : 1985.
9. Cevallos, Elena E. *Puerto Rico*. Oxford : Clio Press, 1985. xiii, 195 p. : map. (World bibliographical series ; v. 52). Indice.
10. Chambers, Frances. *Guyana*. Oxford : Clio Press, 1989. xv, 207 p. : map. (World bibliographical series ; v. 96). Indice.
11. Chambers, Frances. *Haiti*. Oxford : Clio Press, 1983. xiii, 179 p. : map. (World bibliographical series ; v. 39). Indice.
12. Chambers, Frances. *Trinidad and Tobago*. Oxford : Clio Press, 1986. xv, 215 p. : map. (World bibliographical series ; v. 74). Indice.
13. Corkill, David. *Ecuador*. Oxford : Clio Press, 1989. xxi, 157 p. : map. (World bibliographical series ; v. 101). Indice.
14. Davis, Robert H. *Colombia*. Oxford : Clio Press, 1990. xxi, 205 p. : map. (World bibliographical series ; v. 112). Indice.
15. Dyde, Brian S. *Caribbean companion : the A-Z reference : a handbook to the people, places, plants, animals, culture and major historical events of the West Indies*. London : Macmillan Caribbean, 1992. ix, 181 p. : map.
16. Finch, Henry, with the assistance of Alicia Casas de Barrán. *Uruguay*. Oxford : Clio Press, 1989. xxix, 233 p. : map. (World bibliographical series ; v. 102). Indice.
17. Fisher, John R. *Peru*. Oxford : Clio Press, 1989. xvii, 195 p. : map. (World bibliographical series ; v. 109). Indice.
18. Franklin, Woodman B. *Guatemala*. Oxford : Clio Press, 1981. xiv, 111 p. : map. (World bibliographical series ; v. 9). Indice.
19. Hoeft, Rosemarijn. *Suriname*. Oxford : Clio Press, 1990. xxx, 229 p. : map. (World bibliographical series ; v. 117). Indice.
20. Howard-Reguindin, Pamela F. *Honduras*. Oxford : Clio Press, 1992. xx, 259 p. : map. (World bibliographical series ; v. 139). Indice.
21. Hughes, Roger. *The Caribbean : a basic annotated bibliography for students, librarians and general readers*. London : Commonwealth Institute Library Services, 1987. iv, 73 p. (Commonwealth bibliographies ; nº 6). Indice
22. Ingram, K.E. *Jamaica*. Oxford : Clio Press, 1984. xxiv, 364 p. : map. (World bibliographical series ; v. 45). Indice
23. King, H.G.R. *Atlantic Ocean*. Oxford : Clio Press, 1985. xix, 252 p. : map. (World bibliographical series ; v. 61). Indice.
24. Langstaff, Eleanor DeSelms. *Panama*. Oxford : Clio Press, 1982. xiii, 185 p. : map. (World bibliographical series ; v. 14). Indice
25. Moll, Verna Penn. *Virgin Islands*. Oxford : Clio Press, 1992. xxviii, 210 p. : map. (World bibliographical series ; v. 138). Indice.

26. Myers, Robert A. *Dominica*. Oxford : Clio Press, 1987. xxv, 191 p. : map. (World bibliographical series ; v. 82). Indice.
27. Nickson, R. Andrew. *Paraguay*. Oxford : Clio Press, 1987. xxvi, 213 p. : map. (World bibliographical series ; v. 84). Indice.
28. Potter, Robert B. & Graham M.S. Dann. *Barbados*. Oxford : Clio Press, 1987. xxxix, 357 p. : map. (World bibliographical series ; v. 76). Indice.
29. Potter, Robert B. *St Vincent and the Grenadines*. Oxford : Clio Press, 1992. xxiii, 212 p. : map. (World bibliographical series ; v. 143). Indice.
30. Robbins, Naomi C. *Mexico*. Oxford : Clio Press, 1984. xii, 167 p. : map. (World bibliographical series ; v. 48). Indice
31. Schoenhals, Kai. *Dominican Republic*. Oxford : Clio Press, 1990. xxx, 211 p. : map. (World bibliographical series ; v. 111). Indice.
32. Schoenhals, Kai P. *Grenada*. Oxford : Clio, 1990. xxxviii, 179 p. : map. (World bibliographical series ; v. 119). Indice
33. *South America, Central America and the Caribbean 1993*. 4th ed. London : Europa, 1992. xv, 718 p. : map. Bibliogr., índice. Ediciones anteriores : 1985, 1987, 1990.
34. Stansifer, Charles. *Costa Rica*. Oxford : Clio Press, 1991. xxiii, 292 p. : map. (World bibliographical series ; v. 126). Indice.
35. Waddell, D.A.G. *Venezuela*. Oxford : Clio Press, 1990. xvii, 207 p. : map. (World bibliographical series ; v. 110). Indice
36. Woodward, Ralph Lee. *Belize*. Oxford : Clio Press, 1980. xxiii, 231 p. : map. (World bibliographical series ; v. 21). Indice.
37. Woodward, Ralph Lee. *El Salvador*. Oxford : Clio Press, 1988. xxix, 215 p. : map. (World bibliographical series ; v. 98). Indice.
38. Woodward, Ralph Lee. *Nicaragua*. Oxford : Clio Press, 1983. xxiii, 255 p. : map. (World bibliographical series ; v. 44). Indice.
39. Woodward, Ralph Lee. *Guatemala*. Rev. and expanded ed. Oxford : Clio Press, 1992. xxix, 269 p. : map. (World bibliographical series ; v. 9). Indice.
40. Yeager, Gertrude M. *Bolivia*. Oxford : Clio Press, 1988. xv, 229 p. : map. (World bibliographical series ; v. 89). Indice.

Bibliotecología

41. *Latin American library resources in London : a guide*. 5th ed. Compiled by Alan Biggins, Institute of Latin American Studies, for the Latin American Subject Sub-Committee of the Library Resources Co-ordinating Committee, University of London. London, 1991. 56 p. Es continuación de : *Select guide to Latin American library resources in London*. 1a ed. : 1982.
42. Macdonald, Roger & Carole Travis. *Libraries and special collections on Latin America and the Caribbean : a directory of European resources*. 2nd ed. London : Athlone Press, 1988. 339 p. (University of London. Institute of Latin American Studies monographs ; 14). Indice.

43. University of Essex. Albert Sloman Library. *A guide to the Latin American Collection.* [Compilador, Christopher Anderton]. Colchester, Essex, 1991. 36 p.
44. University of Manchester. John Rylands University Library of Manchester. *Hispanic studies : a guide to research resources in the John Rylands University Library of Manchester.* Text prepared by John Laidlar. Manchester, 1991. 43 p.

Clencia militar

45. Andrade, John M. *Latin American military aviation.* Leicester : Midland Counties Publications, 1982. 288 p. : il., map. (Military air arms series).
46. Brassey's *infantry weapons of the armies of Africa, the Orient and Latin America.* 2nd ed. Editor, John Owen. London : Brassey's, 1980. 192 p. : il. Glosario, abreviaturas, índice.
47. English, Adrian J. *Armed forces of Latin America : their histories, development, present strength and military potential.* London : Jane's, 1984. 490 p. : il., map. Glosario, bibliogr., índice.
48. Orgill, Andrew. *The Falklands war : background, conflict, aftermath : an annotated bibliography.* London : Mansell, 1993. 128 p. Índice.
49. Russell, Lee E. & M. Albert Mendez. *Grenada, 1983.* Colour plates by Paul Hannon. London : Osprey, 1985. 48 p. : il. col. y n., retratos, map. (Men-at-arms series ; 159).

Clencia y tecnología

50. Latin American Newsletters Ltd. *Science and technology in Latin America.* Editors, Christopher Roper and Jorge Silva. London : Longman, 1983. x, 363 p. : map. Índice, direcciones.

Cocina

51. Benghiat, Norma. *Traditional Caribbean cookery.* Harmondsworth, London : Penguin, 1985. 240 p. (Penguin handbooks). Bibliogr., índice.
52. Benghiat, Norma. *Traditional Jamaican cookery.* Harmondsworth, London : Penguin, 1985. 240 p. : il. (Penguin handbooks). Bibliogr., índice
53. Dehnel, Carolyn. *Mexican cooking.* London : Ward Lock, 1986. 96 p. : il. col. y n. (International gourmet). Índice.
54. Lee, Rustie. *Rustie Lee's Caribbean cookbook.* London : Collins, 1985. 128 p. : il. col. y n. Índice.
55. Nichols, Lourdes. *Mexican cookery.* London : William Collins, 1984. 240 p., [16] p. de lám. : il., map. Índice
56. Ortiz, Elisabeth Lambert. *The book of Latin American cooking.* London : Jill Norman, 1984. 336 p. : il. Índice

57. Ortiz, Elisabeth Lambert. *A little Brazilian cookbook*. Belfast : Appletree, 1992. 60 p. : il. col. Indice.
58. Peiro, Gillian. *Our favourite recipes from Argentina*. Compiled and edited by Gillian Peiro. London : Omni Plus, 1988. 33 p.

Deportes

59. Hockings, Ron. *Hockings' South American cups : a statistical history of South American football since 1893*. Emsworth, Hampshire : Articulate, 1991. 175 p. : il.

Economía y finanzas

60. *The Americas including the Caribbean*. Compiled by Cambridge Information & Research Services Ltd. Aldershot, Hampshire : Gower, 1984. x, 316 p. : map. (World directory of energy information ; v. 3). Indice.
61. Blakemore, Harold & Hugh Holley. *South American economic handbook*. London : Euromonitor, 1986. 274 p. : map. Indice.
62. *Brazil : business opportunities in the 1980's*. By Metra Consulting Group & International Joint Ventures ; author, Colin Coulson-Thomas. London : Metra Consulting Group : International Joint Ventures Ltd, 1980. 268 p. : map. Bibliogr.
63. *Business yearbook of Brazil, Mexico & Venezuela 1981*. Ed. S.J. Andrade & S.M.A. Barrow. London : Graham & Trotman, 1980. 330 p. : il., map.
64. *Central and South America and the Caribbean*. Editor, Jane Walker. London : Joseph, 1981. 447 p. : map. (The business traveller's handbook ; v. 2). Indice.
65. *Consumer markets in Latin America*. London : Euromonitor, 1984. 407 p.
66. *Consumer markets in Central America*. London : Euromonitor, 1984. 220 p.
67. Fraser, Peter D. & Paul Hackett. *The Caribbean economic handbook*. London : Euromonitor, 1985. 241p. : map.
68. Fraser, Peter D. & Mark Payne. *Central American economic handbook*. London : Euromonitor, 1987. ix, 172 p. : map. Indice.
69. *Harrap's English-Brazilian Portuguese business dictionary*. Edited by Terence Lewis with Lígia Xavier & Cláudio Solano. London : Harrap, 1982. 283 p.
70. *Major companies of Argentina, Brazil, Mexico and Venezuela 1982*. Edited by S.J. Longrigg. London : Graham & Trotman, 1981. xv, 518 p. Indice. Es continuación de : *Major companies of Brazil, Mexico and Venezuela*. 2a ed. : 1980.
71. *Political and economic encyclopedia of South America and the Caribbean*. Edited by Peter Calvert. Harlow, Essex : Longman, 1991. v, 363 p. : map. col.
72. Scantlebury, Barbara & John Harrison. *New Caribbean office procedures*. London : Pitman Publishing, 1992. 256 p.
73. *Venezuela : business opportunities in the 1980's*. By Metra Consulting Group & International Joint Ventures ; author, Paul Clifford. London : Metra Consulting

Group : International Joint Ventures, 1980. 223 p. : map. Abreviaturas, direcciones.

Educación

74. *Asia, Australasia and Latin America*. Edited by Robert Cowen & Martin McLean. Chichester, West Sussex : John Wiley, 1984. viii, 844 p. : map. (International handbook of education systems ; v. 3).
75. *Latin American studies in the universities and polytechnics of the United Kingdom : courses and academic staff 1992*. London : University of London, Institute of Latin American Studies, 1992. 92 p. Indice. Es continuación de : *Latin American studies in the universities of the United Kingdom*.
76. *Research on Latin America in the humanities and social sciences in the universities and polytechnics of the United Kingdom, 1988-91 : including theses in progress 1992*. London : University of London, Institute of Latin American Studies, 1992. 114 p. Indice. Es continuación de : *Latin American studies in the universities of the United Kingdom : staff research in progress or recently completed in the humanities and the social sciences y Theses in Latin American studies at British universities in progress or recently completed*.

Estadística

77. *A guide to Latin American and Caribbean census material : a bibliography and union list*. General editor, Carole Travis. London : British Library : Standing Conference of National and University Libraries : Institute of Latin American Studies, University of London, 1990. xxi, 739 p. Bibliogr., índice.
78. Mitchell, B.R. *International historical statistics : the Americas and Australasia*. London : Macmillan, 1983. xvii, 949 p. (Macmillan reference books).
79. *Statistics America : sources for social, economic and market research : (North, Central & South America)*. 2nd ed. Compiled by Joan M. Harvey. Beckenham, Kent : C.B.D. Research Ltd, 1980. xiii, 385 p. Indice.

Filatelia

80. *Central America*. 2nd ed. London : Stanley Gibbons, 1984. x, 526 p. : il. (Stanley Gibbons stamp catalogue ; pt 15). 1a ed. : 1980.
81. Clarke, George L.W., Reynold Radford & Stephen Cave. *Barbados Post Office markings to 1981*. Limited ed. of 500 copies. [Great Britain?] : The British West Indies Study Circle, 1982. [10] p., 71 p. : il., map.
82. *South America*. 3rd ed. London : Stanley Gibbons, 1989. x, 717 p. : il. (Stanley Gibbons stamp catalogue ; pt 20). Ediciones anteriores : 1980, 1984.
83. *Stanley Gibbons Falkland Islands and British South Atlantic Islands stamp catalogue*. 2nd ed. London : Stanley Gibbons, 1985. x, 105 p. : il., retratos.

Geografía

84. *Atlas for Barbados, Windwards and Leewards*. Basingstoke, Hampshire : Macmillan Caribbean, 1985. 32 p. : principalmente map.
85. *Atlas for Guyana and Trinidad and Tobago*. Basingstoke, Hampshire : Macmillan Caribbean, 1985. 33 p. : principalmente map. Índice.
86. Bristow, C.R. *An annotated bibliography of Ecuadorian geology*. London : HMSO, 1981. II, 38 p. : map. (Overseas geology and mineral resources ; n°. 58). Índice.
87. *Macmillan Caribbean certificate atlas*. Rev. ed. London : Macmillan Caribbean, 1985. 104 p. : map. col. Índice.
88. Palmer, Margaret. *The mapping of Bermuda : a bibliography of printed maps & charts, 1548-1970*. 3rd ed. London : Holland Press, 1983. 31 p. , [40] p. de lám. : il., map. (Map collectors' series ; 19).

Historia natural

89. Bourne, M.J., G.W. Lennox & S.A. Seddon. *Fruits and vegetables of the Caribbean*. London : Macmillan Caribbean, 1988. 64 p. : il. col. y n.
90. Evans, Peter G.H. *Birds of the Eastern Caribbean*. London : Macmillan Caribbean, 1990. vi, 162 p. : il. col., map. Bibliogr., índice.
91. Ffrench, Richard. *A guide to the birds of Trinidad and Tobago*. 2nd ed. London : Christopher Helm, 1992. xvii, 426 p., [72] p. de lám. : il., map.
92. Hampshire, R.J. & D.A. Sutton. *Flora mesoamericana : a preliminary bibliography of the Mesoamerican flora*. London : British Museum (Natural History), 1988. 194 p. : map. Bibliogr., índice.
93. Harley, R.M. & N.A. Simmons. *Florula of Mucugé, Chapada Diamantina, Bahia, Brazil : a descriptive checklist of a campo rupestre area*. Kew, London : Royal Botanic Gardens, 1986. xi, 227 p. il., map. Bibliogr., índice.
94. Honeychurch, Penelope N. *Caribbean wild plants and their uses*. Basingstoke, Hampshire : Macmillan Caribbean, 1986. 176 p. : il. Glosario, índice.
95. Kenny, Julian. *Native orchids of the eastern Caribbean*. Basingstoke, Hampshire : Macmillan Caribbean, 1988. 96 p. : il. Índice.
96. Lewis, G.P. *Legumes of Bahia*. Illustrated by Sue Wickison. Kew, London : Royal Botanic Gardens, 1987. xvi, 369 p., [16] p. de lám. : il., map. Bibliogr., índice.
97. Lewis, G.P. & P.E. Owen. *Legumes of the Ilha de Maracá*. Illustrated by Angela Beaumont. Kew, London : Royal Botanic Gardens, 1989. xvi, 95 p., [8] p. de lám. : il., map. Bibliogr., índice.
98. Moore, David M. *Flora of Tierra del Fuego*. Oswestry, Shropshire : Anthony Nelson, 1983. ix, 396 p., [8] p. de lám. : il., map. Glosario, índice.
99. Renvoize, S.A. *The grasses of Bahia*. Illustrated by Sue Wickison. Kew, London : Royal Botanic Gardens, 1984. 301 p. : il. Índice.

100. Renvoize, S.A. *Hatschbach's Paraná grasses*. Kew, London : Royal Botanic Gardens, 1988. 76 p. : retratos. Índice.
101. Ridgely, Robert S. & Guy Tudor, with the collaboration of William L. Brown. *The birds of South America. Volume 1 : The Oscine Passerines : jays and swallows, wrens, thrushes, and allies, vireos and wood-warblers, tanagers, icterids, and finches*. Oxford : Oxford University Press, 1989. xvi, 516 p., [62] p. de lám. : il., map. Bibliogr., índice.
102. Sands, David. *A fishkeeper's guide to Central American cichlids*. London : Salamander Books, 1986. 77 p. : il. col. Índice.
103. Sands, David. *A fishkeeper's guide to South American catfishes*. London : Salamander Books, 1988. 117 p. : il. col. Índice.
104. Seddon, S.A. & G.W. Lennox. *Trees of the Caribbean*. London : Macmillan Caribbean, 1980. v, 74 p. : il. col. y n.
105. Stiling, Peter D. *Butterflies and other insects of the Eastern Caribbean*. London : Macmillan Caribbean, 1986. viii, 85 p. : il. col., map.
106. Stokes, F. Joseph, in collaboration with the Academy of Natural Sciences of Philadelphia. *Collins handguide to the coral reef fishes of the Caribbean and adjacent tropical waters including Florida, Bermuda and the Bahamas*. Illustrated by Charlotte C. Stokes. London : Collins, 1980. 160 p. : il. col. Glosario, índice.
107. Strange, Ian J. *A field guide to the wild life of the Falkland Islands and South Georgia*. London : Harper Collins, 1992. 188 p., [20] p. de lám. : il. col. y n. Bibliogr., glosario, índice.
108. Sutty, Lesley. *Seashells of the Caribbean*. Basingstoke, Hampshire : Macmillan Caribbean, 1990. 112 p. : il. Bibliogr., glosario, índice.
109. Sutty, Lesley. *Seashell treasures of the Caribbean*. London : Macmillan, 1986. 128 p. : il. col. Bibliogr., glosario, índice.
110. Woods, Robin W. *Guide to birds of the Falkland Islands*. Oswestry, Shropshire : Anthony Nelson, 1988. 256 p. : il. col. y n., maps. Bibliogr., índice.
111. Zisman, Simon. *The directory of protected areas and sites of nature conservation interest in Belize*. Edinburgh : University of Edinburgh, Department of Geography, 1989. 110 p. : il., map. (Occasional publications ; nº. 10). Bibliogr.

Literatura y lingüística

112. Dabydeen, David & Nana Wilson-Tague. *A reader's guide to West Indian and black British literature*. London : Hansib, 1988. 182 p. Bibliogr., índice.
113. Cassidy, Frederick G. & R.B. Le Page. *Dictionary of Jamaican English*. 2nd ed. Cambridge : Cambridge University Press, 1980. xiv, 509 p. Bibliogr.
114. Fishburn, Evelyn & Psiche Hughes. *A dictionary of Borges*. Forewords by Mario Vargas Llosa & Anthony Burgess. London : Duckworth, 1990. xiv, 270 p. : map.
115. Keane, Christiane. *Caribbean literature : a discography*. London : ATCAL, 1984. 27 p.

116. Kraniauskas, John. *Keywords : a bibliography of contemporary socio-cultural criticism of Latin American literature*. London : King's College London, Centre for Latin American Cultural Studies, 1991. 47 p. (Research papers ; n°. 2).
117. *Latin American literature in the twentieth century : a guide*. Harpenden, Hertfordshire : Oldcastle Books, 1988. x, 278 p. Indice.
118. Wilson, Jason. *An A to Z of modern Latin American literature in English translation*. London : University of London, Institute of Latin American Studies, 1989. 96 p. Bibliogr.

Medicina

119. Price, Robin. *An annotated catalogue of medical Americana in the Library of the Wellcome Institute for the History of Medicine*. London : Wellcome Institute for the History of Medicine, 1983. xxi, 319 p. : il., facs., retratos. (Catalogue series Amer. : 1). Indice.

Política

120. Gunson, Phil & Greg Chamberlain, with additional material by Andrew Thompson. *The dictionary of contemporary politics of Central America and the Caribbean*. London : Routledge, 1991. vii, 397 p. : map. Indice.
121. Gunson, Phil & Andrew Thompson, with additional material by Greg Chamberlain. *The dictionary of contemporary politics of South America*. London : Routledge, 1989. xii 314 p. : map. Indice
122. *Political and economic encyclopedia of South America and the Caribbean*. Edited by Peter Calvert. Harlow, Essex : Longman, 1991. v, 363 p. : map. col.
123. *Political parties of the Americas and the Caribbean : a reference guide*. Editors, John Coggins & D.S. Lewis. Harlow, Essex : Longman, 1992. vii, 341 p. Indice.

Prensa, Imprenta

124. Graham-Yooll, Andrew. *The press in Argentina, 1973-8 : with additional material for 1979-81*. London : Writers and Scholars Educational Trust, 1984. 184 p.
125. *List of booksellers dealing in Latin Americana and Caribbeana*. 2nd ed. Edited by Carole Travis. London : University of London, Institute of Latin American Studies Library, 1987. 38 p. 1a ed. : 1983.

Sociología

126. Bailey, Juan & Freya Headlam. *Intercontinental migration to Latin America : a select bibliography*. London : University of London, Institute of Latin American

Studies, 1980. 60 p. Indice.

127. Marshall, Oliver. *European immigration and ethnicity in Latin America : a bibliography*. London : University of London, Institute of Latin American Studies, 1991. xiii, 165 p. Indice, direcciones.

Transportes

128. Alba, Enrique de. *Panama*. London : Lloyds of London, 1987. 196 p. (Maritime codes ; 1).
129. Alba, Enrique de. *Panama*. London : Lloyds of London, 1987. 114 p. (Ship registries ; 1). Indice.
130. Andrade, John M. *Latin American military aviation*. Leicester : Midland Counties Publications, 1982. 288 p. : il., map. (Military air arms).
131. *Civil registries of Bolivia, Ecuador and Paraguay*. Edited by Ian P. Burnett. Saffron Walden, Essex : Air-Britain (Historians) Ltd, 1982. 55 p. : il., map.
132. *Civil registries of Chile*. Edited by Ian P. Burnett. Tonbridge, Kent : Air-Britain (Historians) Ltd, 1985. 60 p. : il., map.
133. *Civil registries of Colombia*. Edited by Ian P. Burnett. Tonbridge, Kent : Air-Britain (Historians) Ltd, 1983. 60 p. : il., map.
134. *Civil registries of Venezuela*. Edited by Ian P. Burnett. Tonbridge, Kent : Air-Britain (Historians) Ltd, 1984. 154 p. : il., map.
135. Davies, R.E.G. *Airlines of Latin America since 1919*. London : Bodley Head, 1984. xiv, 698 p. : il., map. Bibliogr., índice.
136. Howat, J.N.T. *South American packets : the British packet service to Brazil, the River Plate, the west coast (via the Straits of Magellan and the Falklands), 1808-80*. York : Postal History Society, 1984. 283 p. : il. Indice.
137. *Latin American shipping = La marina mercante iberoamericana*, 1982. Colchester, Essex : Seatrade Publications, 1982. 200 p. : il., map. Indice.
1a ed. : 1981.
138. Peschkes, Robert. *Latin America*. Exeter : Quail Map, 1980. 55 p. : map. (World gazetteer of tram, trolleybus, and rapid transit systems ; pt.1).
139. Waters, Paul E. *A bibliography of Brazilian railway history*. Bromley, London : P.E. Waters & Associates, 1984. 30 p. : il. (Brazilian railway history note ; n°. 1).

Viajes

140. *Backpacking in Chile & Argentina*. 2nd ed., updated. Edited by Clare Hargreaves. Chalfont St Peter, Buckinghamshire : Bradt Enterprises, 1989. x, 192 p., 12 p. de lám. : il., map. Bibliogr., índice.

141. Bradbury, Alex. *Backcountry Brazil : the Pantanal, Amazon, and north-east coast*. Chalfont St Peter, Buckinghamshire : Bradt Publications, 1990. xii, 196 p. : il. map. Bibliogr., índice.
142. Bradt, George N. *South America : river trips*. Chalfont St Peter, Buckinghamshire : Bradt Enterprises, 1981. 103 p. : il., map. Bibliogr. Véase también núm. 161.
143. Bradt, Hilary. *Backpacking and trekking in Peru and Bolivia*. 5th ed. Chalfont St Peter, Buckinghamshire : Bradt Publications, 1989. 197 p. : il., map. (Backpacking guide series). Bibliogr., índice.
144. Bradt, Hilary & Rob Rachowiecki. *Backpacking in Mexico & Central America : a guide for walkers & naturalists*. 2nd ed. Chalfont St Peter, Buckinghamshire : Bradt Enterprises, 1982. 247 p. : il., map. Bibliogr., índice.
145. Branch, Hilary Dunsterville. *No frills guide to Venezuela*. 2nd ed. Chalfont St Peter, Buckinghamshire : Bradt Publications, 1990. 168 p. : map. Indice.
146. *Caribbean Islands handbook 1993*. 4th ed. Editors, Sarah Cameron & Ben Box. Bath : Trade & Travel Publications, 1992. 815 p. : map. Bibliogr., índice.
147. Cleary, David... [et al.] *Brazil : the rough guide*. Bromley, London : Harrap Columbus, 1990. 557 p. : il., map. Indice.
148. Conrad, Jim. *The Maya road*. Chalfont St Peter, Buckinghamshire : Bradt Publications, 1992. xiv, 274 p. : il. Bibliogr., índice.
149. Conrad, Jim... [et al.] *No frills guide to hiking in Mexico*. Chalfont St Peter, Buckinghamshire : Bradt Publications, 1992. 150 p. : il., map. Bibliogr., índice
150. East, Mike. *Bahamas : a traveller's guide*. Brentford, London : Roger Lascelles, 1991. 288 p., [8] p. de lám. Indice.
151. East, Mike. *Trinidad and Tobago*. Brentford, London : Roger Lascelles, 1992.
152. Fisher, John. *Mexico : the rough guide*. London : Harrap Columbus, 1989. 417 p. : map. Indice.
153. Forrest, John. *The budget traveller's guide to Ecuador and the Galapagos Islands*. [London] : [Autor], 1991. 123 p. : map.
154. Forrest, John. *The budget traveller's guide to Peru and northern Bolivia*. 7th ed. [London] : [Autor], 1991. 109 p. : map.
155. Frost, Peter. *Exploring Cuzco*. Chalfont St Peter, Buckinghamshire : Bradt Enterprises, 1984. 134 p. : il., map. Bibliogr., índice.
156. Harper, Avril. *Live & work in Central America : including Mexico and the Caribbean*. London : Grant Dawson, 1992. iv, 168 p. : map.
157. Hatchwell, Emily & Simon Calder. *Travellers survival kit Central America*. Oxford : Vacation Work, 1991. 480 p. : il., map. Indice.
158. Hatchwell, Emily & Simon Calder. *Travellers survival kit South America*. Oxford : Vacation Work, 1992. 768 p. : map.
159. Henderson, James. *Caribbean*. 2nd rev. ed. London : Cadogan Books, 1992. xviii, 670 p. : map. (Cadogan guides). Indice.
160. Jenkins, Dilwyn. *The rough guide to Peru*. London : Harrap Columbus, 1990. x, 350 p. : il., map. Bibliogr., índice.

161. Jordan, Tanis & Martin Jordan. *South America : river trips*. Chalfont St Peter, Buckinghamshire : Bradt Publications, 1987. 125 p. : il., map. Bibliogr., índice. Véase también núm. 142.
162. King, Mona. *Welcome to Mexico*. London : Collins, 1986. 127 p. : il., map. (Collins travel guide series). Indice
163. Lizza, Chris I. *South America ski guide*. Chalfont St Peter, Buckinghamshire : Bradt Publications, 1992. viii, 312 p. : map. Indice
164. McCreath, Douglas. *Barbados*. Glasgow : Harper Collins, 1991. 126 p. : il., map. (City guide) (Collins traveller).
165. McNeil, Robert A. & Malcolm Deas. *Europeans in Latin America : Humboldt to Hudson*. Oxford : Bodleian Library, 1980. ix, 63 p. il. Catalogue of exhibition held in Bodleian Library, December 1980 - April 1981.
166. Marshall, Michael W. *A cruising guide to the Caribbean : from Antigua to Venezuela*. London : Adlard Coles Nautical, 1991. 200 p. : il., map. Indice.
167. *Mexico & Central American handbook 1993*. 3rd ed. Editor, Ben Box. Bath : Trade & Travel Publications, 1992. 800 p. : map. Indice.
168. Milne, David. *Barbados : a traveller's guide*. Brentford, London : Roger Lascelles, 1991. 160 p., [8] p. de lám. : il., map.
169. Moldvay, Albert & Erika Fabian. *Photographing Mexico City & Acapulco*. Cambridge : Patrick Stephens, 1981. 128 p. : il. col., map. col. Indice.
170. Neate, Jill. *Mountaineering in the Andes : a sourcebook for climbers*. London : Expeditionary Advisory Centre, 1985. v, 274 p. : map. Bibliogr.
171. Norton, Natasha & Mark Whatmore. *Central America*. London : Cadogan, 1991. [384] p. (Cadogan guides).
172. Rachowiecki, Rob & Betsy Wagenhauer. *Climbing and hiking in Ecuador*. 2nd ed. Chalfont St Peter, Buckinghamshire : Bradt, [s.d.]. 214 p. : il., map. Bibliogr., indice. 1a ed. 1984.
173. Rathbone, John Paul. *Ecuador, the Galápagos and Colombia*. London : Cadogan, 1991. XII, 331 p. , [8] p. de lám. : map. (Cadogan guides). Bibliogr., índice.
174. Rogers, Steve & Tim Rosa. *Mexico in your pocket : a step-by-step guide and travel itinerary*. Plymouth, Devon : Horizon, 1990. 128 p. : map. (Pocket travellers).
175. *South American handbook 1993*. 69th ed. Editor, Ben Box. Bath : Trade & Travel Publications, 1992. 1344 p. : map. Indice.
176. Thompson, Katharine & Charlotte Thompson. *Mexico*. London : Cadogan, 1991. XIV, 538 p. : map. (Cadogan guides). Bibliogr., índice.
177. Whatmore, Mark & Peter Eltringham. *Guatemala and Belize : the rough guide*. London : Harrap Columbus, 1990. x, 412 p. : il., map. Indice.

INDICE POR PAÍSES

AMÉRICA LATINA	BRASIL	MÉXICO
1, 8, 33, 41, 42, 43, 44, 45, 46, 47, 50, 56, 59, 60, 61, 64, 65, 71, 74, 75, 76, 77, 78, 79, 82, 101, 103, 116, 117, 118, 119, 121, 122, 123, 125, 126, 127, 130, 135, 136, 137, 138, 142, 158, 161, 163, 165, 170, 175.	7, 57, 62, 63, 69, 70, 93, 96, 97, 99, 100, 136, 139, 141, 147.	30, 53, 55, 63, 70, 144, 148, 149, 152, 156, 162, 167, 169, 174, 176.
AMÉRICA CENTRAL	CHILE	MONTSERRAT
33, 64, 66, 68, 79, 80, 92, 102, 120, 144, 156, 157, 167, 171.	4, 98, 132, 140.	2.
EL CARIBE	COLOMBIA	NICARAGUA
8, 15, 21, 33, 42, 51, 54, 60, 64, 67, 71, 72, 77, 87, 89, 90, 94, 95, 104, 105, 106, 108, 109, 112, 115, 120, 122, 123, 125, 146, 156, 159, 166.	14, 133, 173.	38.
Océano Atlántico	COSTA RICA	PANAMA
23, 48, 83, 107, 110, 136.	34.	24, 128, 129.
ANTIGUA	DOMINICA	PARAGUAY
165, 166.	26.	27, 131.
ARGENTINA	ECUADOR	PERU
3, 58, 70, 98, 114, 124, 136, 140.	13, 86, 131, 153, 172, 173.	17, 143, 154, 155, 160.
BAHAMAS	EL SALVADOR	PUERTO RICO
5, 106, 150.	37.	9.
BARBADOS	GRENADE	REPÚBLICA DOMINICANA
28, 81, 84, 164, 168.	32, 49.	31.
BELICE	GUATEMALA	SAN VICENTE & GRANADINAS
36, 111, 148, 177.	18, 39, 148, 177.	29.
BERMUDA	GUYANA	SURINAME
88, 106.	10, 85.	19.
BOLIVIA	HAITI	
40, 131, 143, 154.	11.	
	HONDURAS	TRINIDAD & TOBAGO
	20.	12, 85, 91, 151.
	ISLAS DE BARLOVENTO & ISLAS DE SOTAVIENTO	TURKS & CAICOS
	84.	6.
	ISLAS VIRGENES	URUGUAY
	25.	16.
	JAMAICA	VENEZUELA
	22, 52, 113.	35, 63, 70, 73, 134, 145, 165, 166.